
九龍城區議會文件第 64/15 號  

(供 2015 年 6 月 25 日第 21 次會議參考 ) 

 

(資料文件 ) 

 

 

九龍城區議會轄下  

房屋及基礎建設委員會  

第二十次會議工作進度報告  

 

主旨  

  本文件旨在概述九龍城區議會轄下房屋及基礎建設委員會（下文簡稱「房

建會」）在 2015 年 4 月 2 日第 20 次會議上所討論的部分事項。有關會議之討論

詳情，請參閱將於稍後呈交、並須獲房建會通過的會議記錄。  

 

《馬頭角分區計劃大綱核准圖編號 S/K10/20》的擬議修訂項目  

 

  規劃署諮詢委員會對《馬頭角分區計劃大綱核准圖編號 S/K10/20》 (下文

簡稱「圖則」 )擬議修訂項目的意見。有關擬議修訂在得到城市規劃委員會 (下文

簡稱「城規會」)同意後，會根據《城市規劃條例》第 5 條展示，供公眾查閱，作

為期兩個月的公眾諮詢。  

2.   委員普遍支持就圖則提出的擬議修訂項目，認為有關的公營房屋發展計劃

可回應社會的需求，惟他們認為規劃署應該充分諮詢該區的持份者。有委員建議

規劃署考慮適度放寬有關地盤的覆蓋率、增加泊車位數目、設置社區會堂，以及

考慮以有關公營房屋項目作為起動重建現有屋邨。此外，有委員要求規劃署於啟

德發展區劃出更多「住宅 (甲類 )」用地，以作興建公營房屋及設置社會福利設施。 

九龍塘區不能承受更多幼稚園  

3.  有委員表示運輸署及規劃署在處理九龍塘區作幼稚園用途的規劃申請

時，必須因應該區在上學期間出現的交通混亂狀況，向城規會提供專業評估。此

外，有委員希望警務處加強監察及防止於有關黑點的違例停車 /泊車情況。  

4.   規劃署表示關注近年九龍塘區上學及放學時段交通情況惡化，承諾會向城
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規會如實反映公眾意見及相關部門的意見。運輸署回覆會就有關申請對交通的影

響向城規會提供技術意見。警務處則表示會因應問題的嚴重性，靈活調配人手，

確保交通暢順。  

要求解決舊樓地契混亂 (被註上 HOUSE)問題  釋放土地加快重建  

5.  有委員表示九龍城區不少舊樓的地契無故被寫上“ one house”「一幢房

屋」字眼，有關業主須在重建時補回高額地。他們要求地政總署考慮為有關地契

作出技術上的修訂，防止阻礙重建計劃。  

6.   地政總署回覆指，在 2000 年及 2014 年分別發出作業備考編號 3/2000 及

3/2000A，以協助業界在遇到“ one house”條款的地契時，能夠擬定符合地契的

發展圖則。然而，由於各地契條款和情況的不同，因此需按個別情況評估每一宗

個案。  

關注屋宇署對天台僭建執法緩慢  

7.  委員要求屋宇署盡快處理大廈天台僭建問題、縮短處理新僭建物所需的執

法時間，並協助居民解決處理天台僭建問題時遇到的困難。  

8.   屋宇署回覆指一直致力回應市民的舉報，根據部門現有的資源，有系統地

按序進行針對僭建物的執法工作，以先行處理風險程度較高的「須優先取締」的

僭建物。  

要求加強巡查工廈，避免造成消防及樓宇安全隱患  

9.  有委員表示工業大廈被改裝成劏房及作其他用途，造成樓宇隱患，影響樓

宇安全。他們要求有關部門於紅磡及土瓜灣區內的工業大廈加強巡查。有委員則

希望政府盡快與業界商討，協助解決活化工廈時面對的困難。  

10.   屋宇署回覆指會透過市民舉報及大規模行動，按照現行的執法政策及《建

築物條例》發出法定命令，就違反建築物法定用途作出執法行動。地政總署則表

示會採取適當行動跟進違反地契條款的投訴，而就工廈活化的事宜，署方已於

2010 年起已成立專責小組負責跟進整幢工業大廈的改建 /重建申請。  
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爆水管事故頻生  要求盡快增設在九龍城區的監測水管滲水系統  

要求改善馬頭圍邨食水水壓不足問題  

要求跟進馬頭圍區經常暫停供應咸水問題  

11.  有委員表示九龍城、土瓜灣及馬頭圍區近期頻頻出現爆水管事故，對居民

生活造成嚴重不便，他們查詢水務署於九龍城區安裝的八十個水管監測儀器的時

間表，及提供徹底解決有關問題的措施。有委員要求署方跟進馬頭圍區包括馬頭

圍邨、真善美村及鄰近地區的突然停此咸水供應情況。此外，有委員要求有關部

門跟進馬頭圍邨高層單位的食水水壓不足問題。  

12.   水務署表示重視水管爆裂問題，並已於 2014 年 10 至 12 月在供水網絡的

策略性位置安裝了 80 個感應器，偵測水管的健康狀態，亦會定期以聲纳探測儀

進行水管測漏工作。九龍城區的水管更換及修復工程已完成約 92%，整體工程預

計可在 2015 年年底大致完成。就有關個別大廈的供水問題則受其內部供水設備

所影響，需由有關大廈的管業處跟進。  房屋署表示已派員了解及跟進馬頭圍邨

食水水壓不足的問題。   

要求就「綠表置居先導計劃」正式進行公眾諮詢  

13.  有委員對「綠表置居先導計劃」表示關注，認為有關計劃把新落成的市區

出租公屋單位撥作出售，等同減少出租公屋供應，而相關部門及香港房屋委員會

必須就計劃正式進行公眾諮詢。有委員則歡迎有關計劃，認為將有助完善資助房

屋的階梯，增加公屋流轉。  

要求公屋更換晾衫架時  可選擇橫式或垂直式晾衫架  

14.  有委員要求房屋署為愛民邨住戶免費更換晾衫架取代俗稱『三支香』插筒

式晾衣裝置時，給予居民選擇橫式或垂直式設計的晾衫架。  

15.   房屋署回覆指，在參考建築物條例的有關規定，及考慮橫置式設計可曬晾

衣物的數量較多，首選採用橫置式不鏽鋼晾衣架設計；倘若外牆內角的空間不

足，則採用直置式設計。在安裝新的晾衣架時，會封閉插筒式晾衣裝置。  

要求以其他設施取代啟晴邨中央遊樂場草坪  善用公共空間資源  
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16.  有委員要求房屋署以其他設施取代啟晴邨中央遊樂場草坪，以善用公共空

間資源。  

17.   房屋署回覆會為草地作定期的保養工作，包括分階段逐區保養草地，盡量

縮小圍封範圍，及在圍封的地方張貼告示，讓居民得悉保養工作的需要和詳情和

預計完工日期。為平衡綠色生活環境和居民活動空間的需要，現階段不宜以其他

設施取代中央遊樂場草坪。  

要求增加「白居二」配額，令更多有需要家庭能上車置業  

18.  有委員要求香港房屋委員會將第一輪白表免補地價購買二手居屋計劃沒

有用盡的配額，累積在新一期的計劃中，並考慮直接增加配額，以回應巿民置業

的需求。  

 

 

 

 

 

九龍城區議會秘書處  

2015 年 6 月  


